

## **Cirujano prominente y Presidente de Sociedades Científicas de la Salud en Camagüey**

Prominent surgeon and President of Scientific Societies of the Health in Camagüey

Marjories Mirabal Nápoles.<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0001-5081-5883>

José Luis Cadenas Freixas.<sup>1</sup> <https://orcid.org/0000-0003-1351-8821>

<sup>1</sup>Consejo Provincial de Sociedades Científicas de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey. Camagüey. Cuba.

\*Autora para la correspondencia: [maggy.cmw@infomed.sld.cu](mailto:maggy.cmw@infomed.sld.cu)

Recibido: 25/11/2020

Aprobado: 30/11/2020

El Investigador de Mérito, Especialista de II grado de Cirugía, Dr. Roberto Cuan Corrales, Presidente del Consejo Provincial de Sociedades Científicas de la Salud fallece en Camagüey, su ciudad natal, el pasado 22 de agosto de 2020, a los 85 años de edad.

El profesor Cuan, fundador de la docencia médica en la provincia, eminente cirujano, con una larga trayectoria profesional y reconocido prestigio entre estudiantes y colegas y pacientes; graduado de la carrera de Medicina en la Universidad de La Habana, comienza a ejercer en el Hospital de Emergencia de la capital y por sugerencia del comandante en jefe Fidel Castro Ruz, ante la necesidad de especialistas, cursa estos estudios y logra el título de Especialista de I grado en Cirugía General en diciembre de 1963.

Para su posgraduado, (1964 - 8/1967), regresa a Camagüey y se incorpora a trabajar en el Hospital Municipal de Florida, donde ocupa el cargo de director, el que desempeña también en el Hospital Municipal de Ciego de Ávila durante los últimos meses del año 1967.

En 1968 ante el reclamo de comenzar la docencia en Camagüey, se traslada al territorio a laborar en el Hospital Provincial Manuel Ascunce Domenech, donde desarrolló su prolifera carrera hasta su jubilación en 2012.

Ocupó diferentes cargos, administrativos y políticos, fue jefe del grupo provincial de Cirugía, jefe de Departamento, director del Hospital, presidente de la Comisión Provincial de Ubicación de médicos y especialistas, miembro del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba (PCC), presidente del Consejo Médico Auditor, miembro del Consejo de Redacción de la Revista Archivos Médicos de Camagüey, miembro del Consejo Científico Provincial y Presidente de Sociedades Científicas de la Salud desde el 26 de mayo de 1981 hasta el 7 de febrero de 2012, entre otros.

Profesor Titular y Consultante de la Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey, Miembro de Honor de la Sociedad Cubana de Cirugía a la que perteneció desde su graduación, Miembro de la Sociedad Internacional de Cirugía.

Con su quehacer y empuje entusiastas, contribuyó de manera trascendente al desarrollo de las sociedades científicas de la salud en la provincia, labor en la que destaca la constitución de más de 45 capítulos provinciales de las diferentes especialidades médicas, lo que distingue a Camagüey como el segundo territorio de mayor número de asociados, después de la capital. Asociaciones con un sostenido resultado en la actividad científica y de superación de sus miembros, lo que ha contribuido de manera significativa al desarrollo del potencial científico con que cuenta la provincia en la actualidad.

Coordinador y asesor del desarrollo de las diferentes ediciones del Premio Anual de la Salud, desde su implementación en la década del '80, hasta el año 2017, aportó valiosas sugerencias para aumentar la calidad y relevancia del evento, a punto de partida del objetivo de este concurso, como vía para potenciar la validación de los resultados científicos en la práctica diaria en los diferentes escenarios docentes y asistenciales.

Con una sólida preparación científica, recibió varias capacitaciones sobre cirugía torácica en París, en Praga, en Venezuela, Perú, lugares en los que siempre expuso los logros de la medicina cubana y socializó los resultados científicos atesorados por su especialidad. Participó en innumerables eventos a diferentes niveles, autor de varias publicaciones, en revistas científicas, así como coautor de textos básicos para la formación de egresados del pregrado y el posgrado. <sup>(1-8)</sup>

Participó como autor, colaborador y asesor en diferentes investigaciones, dentro de ellas destacan: Mortalidad quirúrgica en el Servicio de Cirugía del Hospital Universitario Docente Manuel Ascunce Domenech, 1976-2009; cuyo informe preliminar es presentado en mayo 2011, en el Consejo Científico de la unidad y Morbilidad quirúrgica del Hospital Universitario Docente Manuel Ascunce Domenech. 1987-2009. Su resultado final es presentado en noviembre 2010. Estas investigaciones marcaron pautas para la continuidad de los estudios en los servicios de Cirugía de los diferentes hospitales en la provincia.

Cumplió misión internacionalista en Etiopía, laboró en la Universidad de Addis Abeba de 1981 a 1983, experiencia que siempre transmitió a sus estudiantes, realizando el valor de la medicina cubana y el significado de las gratuidades del sistema para la atención a los pacientes, a los que consideraba debían ser atendidos con el mayor grado de cuidado, respetando en todo momento la dignidad de cada ser humano, haciendo honor al reglamento hipocrático.

Por sus resultados en los procesos asistenciales, docentes, investigativos y gerenciales fue reconocido con varias condecoraciones, medallas y reconocimientos, entre ellos: Vanguardia Nacional (1984 y 1985); Medalla Trabajador Internacionalista (1987); Medalla Piti Fajardo (1987); Medalla por la Educación Cubana (1993); Medalla José Tey (1995); 70 y 80 Aniversario de la Sociedad Cubana de Cirugía (1999); Medalla Frank País de II grado (2000); Hijo Ilustre de la ciudad de Camagüey (2006); Profesor de Mérito (2007); Distinción 40 Aniversario de la Universidad de Camagüey (2006); Por la Obra de la Vida (2007); Sello 35 Aniversario del Consejo Nacional de Sociedades Científicas de la Salud (2016); Premio al Mérito Científico (2017); entre otros.

Enamorado de su terruño, defensor de los valores y su formación desde el seno familiar, profesional con un sinnúmero de resultados en su quehacer quirúrgico, satisfecho de su accionar; con más de 50 años de labor ininterrumpida, el doctor Cuan constituye un revolucionario, ejemplo para sus estudiantes.

Siempre tuvo como principio para su labor docente la máxima de que "la medicina se aprende y se enseña trabajando".<sup>(9)</sup> Forma parte de su legado para las nuevas generaciones su presupuesto: "la medicina hay que trabajarla con amor y con dedicación, al paciente hay que respetarlo por sobre todas las cosas y el médico no puede dejar de estudiar".<sup>(9)</sup>

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Cuan Corrales R. Neoplasia Gástrica. Correlación radiológica, endoscópica e histológica en 400 pacientes, tratamiento quirúrgico. Revista Cubana de Cirugía. 1981;(20):389- 397.
2. Cuan Corrales R. Autotransfusión en Cirugía, Revista de Ciencias Médicas Camagüey. 1985;1(1):27-33.
3. Cuan Corrales R. Vólvulo del colon, presentación de 22 casos. Rev Esp Enf Ap Digest. 1989;75(6):583-588.
4. Cuan Corrales R. Tumores de mediastino. Estudio de 20 pacientes. Revista Cubana de Cirugía. 1986;25(5):557-566.
5. Cuan Corrales R. Mesotelioma pleural localizado. Comentario con presentación de un caso. AMC. 1999;3(1)
6. Cuan Corrales R. Síndrome de Dubin Johnson asociado a litiasis vesicular. Estudio de tres casos. Rev Esp Enf Ap Digest. 1985;68(5):436-440.
7. Pila Pérez R, Pila Peláez R, Guerra Rodríguez C, Cuan Corrales R, López Rivero A. Mesotelioma pleural localizado. Presentación de un caso. Rev AMC [Internet]. 2015 [citado 10/6/2020];3(1):[aprox. 0 p.]. Disponible en: <http://www.revistaamc.sld.cu/index.php/amc/article/view/3627/1885>
8. Cuan Corrales R. Morbilidad Quirúrgica en un Hospital Municipal Docente tipo de Cuba, estudio de 2 años, Rev Cub Cir. 1989;28(5):433-441.
9. Programa Vidas. Roberto Cuan Corrales. Producciones Televisión Camagüey. Camagüey. Cuba; abril 2014.